



UNIVERSIDAD  
DE LOS ANDES  
VENEZUELA



ula  
Observatorio  
de Derechos  
Humanos



EPIKEIA  
Observatorio Universidad de Derechos Humanos



REPORTE MENSUAL:  
**SITUACIÓN DE LAS  
UNIVERSIDADES  
EN VENEZUELA**

Febrero, 2024

Con la colaboración de:



COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS  
DE LA FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS  
Y POLÍTICAS DE LA UNIVERSIDAD DEL ZULIA



Universidad Católica Francisco  
Centro para la Paz y los Derechos  
Humanos "Padre Luis María Olaso"



Aula Abierta  
UNA VIRTUALIDAD PARA LA EDUCACIÓN

## SITUACIÓN DE LAS UNIVERSIDADES EN VENEZUELA Reporte mensual. Febrero 2024

### Resumen

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) en alianza con la Comisión de Derechos Humanos de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de La Universidad del Zulia, Aula Abierta, y el Centro para la Paz y Derechos Humanos “Padre Luis María Olaso” de la Universidad Central de Venezuela, registraron durante el mes de febrero 27 casos relacionados con violaciones al derecho a la educación y otros derechos humanos en el contexto universitario, lo que evidencia que el Gobierno no respeta las obligaciones de garantizar, promover y proteger el derecho a la educación y la cultura y demás derechos humanos.

Este reporte contiene documentación de:

-21 denuncias vinculadas a acoso presupuestario por deficiente del presupuesto asignado a universidades; deterioro de espacios universitarios por falta de presupuesto; los bajos salarios que percibe el personal universitario; afectación en los centros de investigación universitarios; vulneración de los derechos estudiantiles debido a que el Gobierno no asigna presupuesto suficiente para cubrir los beneficios de los estudiantes, como: comedor, transporte y becas; y la continua violación a la autonomía universitaria administrativa por intervención de espacios académicos.

-2 denuncias de debido proceso por a las detenciones universitarias del estudiante de la ULA Antony Uzcátegui y de la profesora universitaria y defensora de los derechos humanos Roció San Miguel.

-2 denuncias referidas a noticias de representantes de Ejecutivo Nacional sobre creación de universidades ya existentes y núcleos universitarios del sistema paralelo, que según este observatorio ha venido denunciando no cuentan con suficiente presupuesto para su posterior mantenimiento y donde el proselitismo político y pensamiento único está presente.

-1 denuncia por agresiones referente a la situación de amenaza a la que fue sometido el profesor universitario de la UCV Joel García a las puertas del Tribunal 2 de Control del Área Metropolitana de Caracas.

- 1 denuncia por deserción estudiantil debido a que su prioridad es generar ingresos para apoyar a familiares por la situación de pobreza en el país.

## Metodología

El ODHULA se ocupa de monitorear, documentar y sistematizar la situación de la libertad académica, derecho a la educación, derecho a la ciencia y la autonomía universitaria en las instituciones de estudios superiores en Venezuela.

La recolección de información se realiza a través de la combinación de varias técnicas tales como la entrevista semiestructurada, la observación documental y la observación de campo, que posteriormente se vacía en una base de datos.

A través de la *entrevista semiestructurada* se recurre a la comunicación directa con la población objeto de estudio que en este caso son todos los universitarios. En la medida en que se desarrolla la entrevista se van incorporando preguntas sobre esos o nuevos tópicos de interés para fortalecer la información a exponerse en el reporte.

Con la *investigación documental* se acopian datos provenientes de fuentes secundarias, como publicaciones oficiales y extraoficiales de autoridades universitarias, representantes estudiantiles, gremiales y del Estado. Se revisa el material disponible y luego lleva a cabo una lectura selectiva de las fuentes para tomar nota de los puntos más importantes dentro de los patrones a indagar.

La *observación de campo*, se realiza en los recintos universitarios para corroborar el estatus de los espacios físicos y demás componentes de infraestructura.

La información se vacía en una base de datos que emplean fichas para concentrar de manera ordenada los hechos registrados y a través de este registro se contabiliza los patrones encontrados en el reporte mensual.

## 1. VIOLACIONES A LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA

### 1.1. Intromisiones ilegales del Gobierno en espacios universitarios

De acuerdo a los artículos 109 y 110 de la Constitución Nacional (CN), es deber del Estado venezolano asignar el presupuesto a las universidades para que, desde las dependencias de cada institución en ejercicio de su autonomía, se realicen los trabajos necesarios de mantenimiento, recuperación, adecuación y ornamentación o embellecimiento de sus instalaciones.

Sin embargo, el Ejecutivo Nacional, después de negar reiteradamente el presupuesto necesario desde el año 2008 e inducir con ello el grave deterioro en que se encuentran las edificaciones y la infraestructura de las universidades autónomas, ahora incrementa sus intenciones intervencionistas dentro de los espacios universitarios con la excusa de “recuperarlas” del deterioro a que la misma falta de presupuesto las ha conducido<sup>1</sup>, lo que no pasa de ser una mera cosmética superficial a graves daños estructurales y de toda la infraestructura universitaria en general.

Es así como el gobierno nacional y los representantes de gobernaciones y alcaldías se refieren a los convenios de recuperación de las instituciones como aportes para «el rescate de las casas de estudios», lo que es usado como proselitismo político de su gestión. La designación de cargos ilegales como el de “protector” y la entrega de recursos universitarios no a sus legítimas autoridades sino a organismos extraños a éstas, como al eufemístico «Gran Misión Venezuela Bella<sup>2</sup> (GMVB)», se ha convertido en una práctica reiterada para intervenir las universidades de manera definitiva y aniquilarlas como universidades autónomas.

Durante el mes de febrero este Observatorio registró 2 casos de intervención gubernamental en recintos universitarios:

- Karina Carpio, gobernadora del estado Aragua, informó sobre los avances del plan de embellecimiento en la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (UPEL)<sup>3</sup>. Según la información de la gobernadora Carpio se habrían recolectado 40 toneladas de maleza, desechos, escombros y materiales en desuso<sup>4</sup>.

## 2. ASFIXIA PRESUPUESTARIA

El Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA) ha denunciado en reiteradas ocasiones a través de notas de prensa, comunicados e informes, elevados incluso ante instancias internacionales, sobre cómo la política gubernamental —desde hace dos décadas—, ha generado insuficiencia presupuestaria en las universidades autónomas, lo que ha perjudicado gravemente la calidad de la educación

<sup>1</sup> Véase Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 25 de octubre de 2021. Régimen amplia intervención en las universidades con regreso a clases como excusa

<https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2021/10/25/regimen-amplia-intervencion-en-las-universidades-con-regreso-a-clases-como-excusa/>

<sup>2</sup> Esta “Misión” es un ente adscrito administrativamente a la Vicepresidencia Ejecutiva de la República.

<sup>3</sup> *El Periodiquito*. 01 de febrero de 2024. Avanzan trabajos de rehabilitación de la UPEL. <https://elperiodiquito.com/aragua/147696/avanzan-trabajos-de-rehabilitacion-de-la-upel/>

<sup>4</sup> Ídem.

superior, la investigación científica, la capacidad de inversión en infraestructura, el salario digno de los profesores, los beneficios estudiantiles, entre otros daños, y ha provocado la deserción profesoral y estudiantil<sup>5</sup>.

La reducción de los presupuestos universitarios hasta prácticamente desaparecerlos ha ocurrido progresivamente durante más de 15 años, mientras el Gobierno reconoce la existencia de corrupción en sus instituciones, por parte de sus propios funcionarios<sup>6</sup>, y utiliza la excusa de los “sanciones económicas” para exhibirlas como el motivo por el cual no han recuperado en su totalidad a todas las universidades<sup>7</sup>. En marzo de 2023, el régimen de Nicolás Maduro admitió públicamente la desaparición de 3.000 millones de dólares de las arcas de la empresa estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA). Según cálculos del ODHULA, esa cantidad es 22 veces mayor al dinero recortado a los presupuestos solicitados por la Universidad de Los Andes (ULA) durante los últimos cinco años<sup>8</sup>.

Volker Turk, Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, en su informe sobre Venezuela, en julio de 2023, documentó la crisis en las universidades venezolanas, resaltando la insuficiencia presupuestaria de las universidades y la precariedad salarial de sus profesores y demás trabajadores<sup>9</sup>.

## 2.1. Deplorable situación del presupuesto

-La licenciada Gregoria Segovia, administradora del Núcleo Universitario Rafael Rangel de la Universidad de Los Andes (ULA) en el estado Trujillo, señaló que para gastos de funcionamiento del Núcleo en 2023 se recibió solamente 22,28% del presupuesto asignado: «el presupuesto asignado para gastos de funcionamiento era de Bs. 504.703,

<sup>5</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 25 de enero de 2022. EPU 2022: Países recomiendan a Venezuela garantizar derecho a la justicia, educación, autonomía universitaria y libertad académica. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2022/01/25/epu-2022-paises-recomiendan-a-venezuela-garantizar-derecho-a-la-justicia-educacion-autonomia-universitaria-y-libertad-academica/>

<sup>6</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 24 de marzo de 2023. Dinero “desaparecido” de PDVSA es 22 veces el presupuesto recortado a la ULA en cinco años. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2023/03/24/dinero-desaparecido-de-pdvsa-es-22-veces-el-presupuesto-recortado-a-la-ula-en-cinco-anos/>

<sup>7</sup> *RunRunes*.10 de julio de 2023. OBU les responde a Maduro: despojo de presupuesto para la UCV es anterior a las sanciones. <https://runrun.es/noticias/504973/obu-le-responde-a-maduro-despojo-de-presupuesto-justo-para-la-ucv-es-anterior-a-las-sanciones/>

<sup>8</sup> Ídem.

<sup>9</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 07 de julio de 2023. Crisis universitaria en Venezuela que señala Informe del Alto Comisionado de la ONU tiene más de 15 años. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2023/07/07/informe-alto-comisionado-onu-venezuela-educacion-universidades/>

sin embargo, al culminar el mes de diciembre el aporte total recibido fue de Bs. 112.440,10»<sup>10</sup>.

-El profesor Nelson Silva, decano de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (UPEL) núcleo Barquisimeto, estado Lara, señaló que las universidades públicas, experimentales y autónomas, tienen el mismo presupuesto hace 10 años: «eso es 1% de los recursos que necesita la UPEL»<sup>11</sup>. Además, el decano Silva agregó que desde las universidades se deben solicitar créditos adicionales pero que el Gobierno los asigna a discreción, razón por la cual los convenios con empresas privadas y donativos son claves para lograr el mantenimiento de la institución<sup>12</sup>.

-La profesora Jessy Divo, rectora de la Universidad de Carabobo (UC), señaló que durante 2023 solo recibió 17% del presupuesto asignado para funcionamiento y servicios en general de la UC y 52% para transporte y comedor, lo que permitió la activación del servicio comedor de la institución<sup>13</sup>. También, la rectora Divo indicó que para 2024 la cuota presupuestaria aprobada, “mas no recibida”, es superior a la de 2023: «sin embargo, resulta insuficiente para lo que la universidad necesita, se requiere diversidad de mejoras en cuanto su funcionamiento en sus diferentes ámbitos, infraestructuras, transportes y servicios tecnológicos actualizados»<sup>14</sup>.

-Por su parte, el profesor Ulises Rojas, vicerrector académico de la UC, celebró el cuarto lugar en investigaciones asignado a la casa de estudio en el ranking web of Universitys, sin embargo, señaló que es necesario recibir recursos para la investigación: «Todas las universidades están en una crisis (...) seguimos teniendo buena reputación académica y de empleadores. Es decir, nos estamos quedando es con la docencia nada más»<sup>15</sup>. Rojas indicó que se requiere mayor presupuesto para investigaciones y volver a los niveles que tenían en el 2021 que cumplían con un rango de 21% y que ha bajado a 1%: «La sustentabilidad de las universidades está alrededor del 1%»<sup>16</sup>.

<sup>10</sup> *Diario de Los Andes*. 08 de febrero de 2024. ULA Trujillo apenas recibió 22,28% del Presupuesto 2023.

<https://diariodelosandes.com/ula-trujillo- apenas-recibio-2228-del-presupuesto-2023/>

<sup>11</sup> *La Prensa de Lara*. 20 de febrero de 2024. Convenios y donativos son claves para mantenimiento de la UPEL. <https://www.laprensalarara.com.ve/nota/70954/2024/02/convenios-y-donativos-son-claves-para-mantenimiento-de-la-upel>

<sup>12</sup> Ídem.

<sup>13</sup> *NotiTarde*. 8 de febrero de 2024. UC brindó balance de presupuesto recibido durante el 2023. <https://www.notitarde.com.ve/carabobo/42773/uc-brindo-balance-de-presupuesto-recibido-durante-el-2023>

<sup>14</sup> Ídem.

<sup>15</sup> Sandy Aveledo.net. 15 de febrero de 2024. Las universidades también necesitan recursos para investigaciones. <https://sandyaveledo.net/destacadas/las-universidades-tambien-necesitan-recursos-para-investigaciones/>

<sup>16</sup> Ídem.

-El profesor Raúl Brito, presidente de la Asociación de profesores de la Universidad Nacional Experimental de Guayana (APUNEG), denunció que 13 centros de investigación de la UNEG se encuentran en “terapia intensiva” por la falta de recursos<sup>17</sup>. El profesor Brito, señaló que el presupuesto universitario no contempla los aportes a estos centros de investigación, por lo tanto, las investigaciones orientadas a las letras, ciencias contables, administrativas, productividad, biotecnología, entre otras están prácticamente paralizadas<sup>18</sup>. Finalmente, el profesor Brito, comunicó que, no solo se trata de los centros de investigación de la UNEG, sino que en Venezuela que existen otros 62 centros universitarios en crisis por no recibir los aportes necesarios para la investigación y crecer en tecnologías<sup>19</sup>.

## 2.2. Violaciones a derechos laborales universitarios

Todos los derechos laborales de los universitarios son permanentemente violados por el gobierno nacional, y sus ingresos diarios se hallan dentro del rango internacional de pobreza extrema<sup>20</sup>, por lo que cada día empeora su calidad de vida y sus posibilidades de supervivencia.

En este sentido, el sueldo base del más alto escalafón, correspondiente a un profesor titular a dedicación exclusiva, es la insignificante suma de Bs. 522,26; esto apenas equivale en el mes de febrero a US\$14,46. A partir del mes de febrero de 2024, los trabajadores universitarios reciben dos bonificaciones extras, que no tienen incidencia en prestaciones ni pasivos laborales o vacaciones de los trabajadores públicos. Uno denominado “bono contra la guerra económica” y otro referente al bono alimentario “Cesta Ticket”, entre ambos se llega a la suma de US\$ 100, lo cual continúa siendo insuficiente. El salario mínimo continúa siendo el mismo (Bs. 130) y por segundo año consecutivo, sigue sin aumento<sup>21</sup>.

En este mes de febrero el sueldo base *diario* del más alto escalafón fue apenas de US\$ 0,499<sup>22</sup>. Pero, de acuerdo con el Centro de Documentación y Análisis Social

<sup>17</sup> *Primicia*. 09 de febrero de 2024. Investigaciones universitarias en Guayana están paralizadas. <https://primicia.com.ve/guayana/ciudad/investigaciones-universitarias-en-guayana-estan-paralizadas/>

<sup>18</sup> Ídem.

<sup>19</sup> Ídem.

<sup>20</sup> Banco Mundial. <https://www.bancomundial.org/es/topic/poverty/overview>

<sup>21</sup> *Voz de América*. 15 de enero de 2024. Maduro anuncia ajuste en el ingreso mínimo mensual de Venezuela, pero sin aumento salarial. <https://www.vozdeamerica.com/a/venezuela-maduro-anuncia-aumento-ingreso-minimo-mensual/7441062.html>

<sup>22</sup> La tasa del Banco Central de Venezuela para el 29 de enero de 2024 fue de Bs/USD 36,13

(CENDAS), en Venezuela, el precio de la canasta alimentaria, en el mes de enero de 2024, fue US\$ 535,23 para cubrir sus necesidades básicas en alimentación<sup>23</sup>.

Cabe destacar que, según los estándares internacionales, se considera que todas las personas que disponen de menos de US\$ 2,15 al día viven en pobreza extrema<sup>24</sup>. Lo que significa que el salario mínimo de una persona debería estar por encima de US\$ 64,5 al mes, pero en Venezuela el salario mínimo es de Bs. 130, equivalente, para el mes de enero, a US\$ 3,59 mensual<sup>25</sup>.

En enero de 2023, se inició el diálogo entre las organizaciones sindicales de trabajadores y empleadores con el Estado, mediado por la Organización Internacional del Trabajo (OIT), con el objetivo de visar avances en cuanto al cumplimiento de acuerdos orientados a la fijación de salarios, la libertad sindical y la consulta tripartita<sup>26</sup>. Hasta la fecha las reuniones no han desembocado en un ajuste<sup>27</sup>. Las personas cada vez ganan menos y la vida cada vez cuesta más. El sector privado paga mejores remuneraciones, pero mediante bonos que no tienen incidencia en prestaciones, bono de vacaciones ni bono de fin de año<sup>28</sup>.

Durante el mes de febrero registramos los siguientes pronunciamientos:

-A través de la Asociación de Profesores de la Universidad Central de Venezuela (APUCV), los docentes universitarios solicitaron a las autoridades universitarias iniciar el diálogo que lleve a la «correcta valoración de la actual crisis universitaria, para evitar la aprobación de medidas disciplinarias abstraídas de ese contexto<sup>29</sup>. La APUCV denunció que los profesores universitarios en Venezuela han estado más de 654 días sin un aumento salarial<sup>30</sup>.

-Pedro Ulacio, presidente de la Asociación de Empleados de la Universidad de Carabobo (UC), informó que la UC está abierta de lunes a viernes y los trabajadores van en

<sup>23</sup> CENDAS. 21 de febrero de 2024. <https://x.com/CENDASFVM/status/1760284402079105262?s=20>

<sup>24</sup> Banco Mundial, <https://www.bancomundial.org/es/topic/poverty/overview>

<sup>25</sup> La tasa del Banco Central de Venezuela para el 19 de febrero de 2024 fue de Bs/USD 36,13

<sup>26</sup> Voz de América. 30 de enero de 2023. En medio de protestas comienza diálogo tripartito con facilitación de la OIT en Venezuela. <https://www.vozdeamerica.com/a/en-medio-de-protestas-comienza-dialogo-tripartito-con-facilitacion-de-la-oit-venezuela/6940104.html>

<sup>27</sup> El Diario de Guayana. 03 de agosto de 2023. Desde hace más de 500 días el salario mínimo en Venezuela está metido en un congelador. <https://eldiariodeguayana.com.ve/desde-hace-mas-de-500-dias-el-salario-minimo-en-venezuela-esta-metido-en-un-congelador/>

<sup>28</sup> Ídem.

<sup>29</sup> Analítica. 06 de febrero de 2024. APUCV pide diálogo para discutir la crisis de los salarios. <https://www.analitica.com/actualidad/actualidad-nacional/educacion/apucv-pide-dialogo-para-discutir-la-crisis-de-los-salarios/>

<sup>30</sup> Ídem.

bloqueo, dos o tres días: «Queremos que los salarios se sinceren para que los trabajadores vayan en condiciones normales. No es que no queremos trabajar, es que no podemos»<sup>31</sup>.

-Profesores de la Universidad de Los Andes (ULA), buscan otras opciones para generar ingresos extra debido al bajo salario, optan por vender tortas, reparar camiones en taller mecánico, diseñar tarjetas de Navidad y para el Día de los Enamorados, programas de radio, clases de primaria<sup>32</sup>. Los profesores de la ULA, todos con estudios de cuarto nivel, realizan cualquier tipo de oficios para compensar un sueldo que no supera los US\$ 15 mensuales<sup>33</sup>.

### 2.3. Vulneración de los derechos estudiantiles

-El 14 de febrero de 2024, el gobierno inició el pago del “Bono Beca Universitaria” a los estudiantes inscritos en el sistema de control político denominado “Sistema Patria”<sup>34</sup>. El monto pagado a los estudiantes fue de Bs 202,50<sup>35</sup> equivalente a US\$ 5,57, monto insuficiente que no permite cubrir ni un día de alimentación.

- **Situación del comedor estudiantil**

- El 29 de enero de 2024, fue el último día que se ofreció el servicio del comedor a los estudiantes de la Universidad Central de Venezuela (UCV), luego de que sus servicios reabrieron de manera intermitente en diciembre de 2022<sup>36, 37</sup>. El estudiante Inyer Bello-rín, secretario de reivindicaciones de la Federación de Centros Universitarios de la UCV, denunció que los pocos insumos que se envían por parte del Ministerio de Educación Universitaria no son suficiente para alimentar de manera adecuada a un estudiante: «Nos dimos cuenta de la mínima cantidad de comida que nos estaban

<sup>31</sup> Sandy Aveledo. Net. 20 de febrero de 2024. Trabajadores universitarios exigen sueldo que cubra la canasta alimentaria. <https://sandyaveledo.net/destacadas/trabajadores-universitarios-exigen-sueldo-que-cubra-la-canasta-alimentaria/>

<sup>32</sup> *La Nación web*. 06 de febrero de 2024. Docentes de la ULA corren “otras carreras” para sobrevivir. <https://lanacionweb.com/reportajes-y-especiales/docentes-de-la-ula-corren-otras-carreras-para-sobrevivir/>

<sup>33</sup> Ídem.

<sup>34</sup> Banca y negocios. 14 de febrero de 2024. Conozca el monto asignado: Pagan el bono "Beca Universitaria" de febrero por el Carnet de la Patria. <https://www.bancaynegocios.com/conozca-el-monto-asignado-pagan-el-bono-beca-universitaria-de-febrero-por-el-carnet-de-la-patria/>

<sup>35</sup> Ídem.

<sup>36</sup> *El Impulso*. 01 de Febrero de 2024. Denuncian que los comedores universitarios no pueden cubrir las necesidades nutricionales #1Feb. <https://www.elimpulso.com/2024/02/01/denuncian-que-los-comedores-universitarios-no-pueden-cubrir-las-necesidades-nutricionales-1feb/>

<sup>37</sup> *La Patilla*. 20 de febrero de 2024. Comedor de la UCV lleva 22 días cerrado: esta fue la última comida servida. <https://www.lapatilla.com/2024/02/20/comedor-de-la-ucv-lleva-22-dias-cerrado-esta-fue-la-ultima-comida-servida-foto/>

ofertando<sup>38</sup>. Era una alita (de pollo) y unas 35 «pasticas» (fideos)<sup>39</sup>. Bellorín aseguró la crisis socioeconómica que impacta a las universidades está llegando con más fuerza a los servicios estudiantiles<sup>40</sup>; asimismo, que 12.000 estudiantes en la UCV necesitan acceder al servicio del comedor diariamente, pero que los alimentos que envía el Gobierno solo alcanzan para 1.000 de ellos<sup>41</sup>.

- El 06 de febrero, estudiantes de la UCV protestaron ante la sede del Ministerio de Educación Universitaria para exigir soluciones y mejoras sobre las becas, el transporte e insumos para el comedor. Además, solicitaron una reunión urgente con la ministra Sandra Oblitas para obtener respuestas sobre los reclamos de las reivindicaciones estudiantiles<sup>42</sup>. Durante la protesta los estudiantes solicitaron públicamente reunirse con el señor Michael Fakhri, el relator especial de la ONU sobre el derecho a la alimentación, para abordar el tema<sup>43</sup>. El estudiante Yonnathan Carrillo, presidente adjunto de la FCU-UCV indicó que han realizado varias exigencias en la sede del ministerio «cuando uno va, envían de inmediato una tonelada de pollo, arroz o harina, pero luego volvemos a la misma dinámica de fallas. Ante esa realidad, estamos buscando generar acuerdos no solo con el Estado, sino con organizaciones del sistema internacional»<sup>44</sup>.

-En la Universidad Centroccidental Lisardo Alvarado (UCLA), el servicio del comedor, por medio de la rehabilitación por autogestión, ha logrado recuperar parcialmente el comedor para brindar alimento a solo 400 estudiantes,<sup>45</sup> solo 5,71% de la capacidad de

---

<sup>38</sup> *El Impulso*. 01 de febrero de 2024. Denuncian que los comedores universitarios no pueden cubrir las necesidades nutricionales #1Feb. <https://www.elimpulso.com/2024/02/01/denuncian-que-los-comedores-universitarios-no-pueden-cubrir-las-necesidades-nutricionales-1feb/>

<sup>39</sup> Ídem.

<sup>40</sup> Ídem.

<sup>41</sup> *Efecto Cocuyo*. 07 de febrero de 2024. FCU-UCV pide reunirse con relator de la ONU por deficiencias en comedores estudiantiles. <https://efectococuyo.com/la-humanidad/fcu-ucv-pide-reunirse-con-relator-de-la-onu-por-deficiencias-en-comedores-estudiantiles/>

<sup>42</sup> Inyer Bellorin. [@InyerBellorin1]. 06 de febrero de 2024. Solicito públicamente una reunión urgente con la Sra. @sandraoblitasr pasan y pasan los días y no se atiende los problemas Estudiantiles en Venezuela. ¡Exigimos Respuesta! No hay espacio para el silencio. [Imagen adjunta]. X. <https://x.com/InyerBellorin1/status/1754942252764262452?s=20>

<sup>43</sup> *Efecto Cocuyo*. 07 de febrero de 2024. FCU-UCV pide reunirse con relator de la ONU por deficiencias en comedores estudiantiles. <https://efectococuyo.com/la-humanidad/fcu-ucv-pide-reunirse-con-relator-de-la-onu-por-deficiencias-en-comedores-estudiantiles/>

<sup>44</sup> Ídem.

<sup>45</sup> Alberto News. 25 de febrero de 2024. Aseguran que el comedor de la UCLA no alcanza para todos los estudiantes. <https://awsbitlynews.com/nacionales/aseguran-que-el-comedor-de-la-ucla-no-alcanza-para-todos-los-estudiantes/>

atención del comedor. Este comedor en condiciones óptimas e insumos suficientes tiene la capacidad de atender a 7.000 estudiantes<sup>46</sup>.

- **Situación del transporte estudiantil**

- En septiembre del 2023, en la Gaceta Oficial se estableció que los estudiantes deben pagar la mitad del pasaje del transporte público<sup>47</sup>. Jonathan Rubí, estudiante de la Universidad de Carabobo (UC) manifestó que: «el pasaje estudiantil aquí en el estado Carabobo es solo una ficción, es decir no existe, desde que inicié mis estudios universitarios siempre ha cancelado el pasaje completo»<sup>48</sup>. Mientras que los conductores indican que para cumplir lo establecido en gaceta oficial el Estado debe asegurar el libre acceso al combustible y sincerar el costo del pasaje<sup>49</sup>.

-Estudiantes de la UC, reportaron una parada técnica del servicio del transporte estudiantil, debido a la falta de gasoil, de 8 unidades solo 3 cuentan con el suministro del combustible<sup>50</sup>. Las unidades activas no cubren la demanda de movilidad estudiantil de la casa de estudio.

-En la Universidad Nacional Experimental Politécnica Antonio José de Sucre (UNEXPO), en el estado Lara, de las 10 unidades disponibles para el beneficio del transporte estudiantil, todas dejaron de funcionar porque no dispone de recursos para su mantenimiento<sup>51</sup>. Juan Escalona, presidente del movimiento estudiantil Unexpo Somos Todos, denunció que desde hace tres años no cuentan con este servicio: «No hay posibilidades de arreglar las unidades que tenemos, están completamente desvalijadas; diariamente las usaban alrededor de cuatrocientos estudiantes»<sup>52</sup>.

-En la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (UPEL), núcleo en el estado Lara, la situación es similar; las 10 unidades de transporte que beneficiaban a los estudiantes y al personal administrativo están dañadas y arrumadas en el estacionamiento de la institución<sup>53</sup>.

<sup>46</sup> Alberto News. 25 de febrero de 2024. Aseguran que el comedor de la UCLA no alcanza para todos los estudiantes. <https://awsbitlynews.com/nacionales/aseguran-que-el-comedor-de-la-ucla-no-alcanza-para-todos-los-estudiantes/>

<sup>47</sup> *NotiTarde*. 19 de febrero de 2024. Pasaje estudiantil en Carabobo es una ficción a pesar de estar en Gaceta. <https://www.notitarde.com.ve/pais/43466/estudiantes-carabobenos-no-gozan-del-beneficio-de-medio-pasaje-estudiantil>

<sup>48</sup> Ídem.

<sup>49</sup> Ídem.

<sup>50</sup> *El Periodiquito*. 28 de febrero de 2024. Reportan parada técnica de transporte de la UC. <https://elperiodiquito.com/aragua/151939/reportan-parada-tecnica-del-transporte-de-la-uc/>

<sup>51</sup> *El Pitazo*. 23 de febrero de 2024. El beneficio de transporte en universidades públicas de Lara no existe. <https://elpitazo.net/occidente/el-beneficio-de-transporte-en-universidades-publicas-de-lara-no-existe/>

<sup>52</sup> Ídem.

<sup>53</sup> Ídem.

-En la Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (UCLA), hay solamente 3 unidades de transporte para el personal y los estudiantes con los horarios: 6:20 a.m. y 2:00 p.m., que van hacia los diferentes decanatos, pero estas no son suficientes porque la matrícula ronda las 7.000 personas<sup>54</sup>.

## 2.4 Deserción estudiantil

-El Observatorio de Empleabilidad y procesos formativos de la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB) reveló en su más reciente informe que solo 40 % de los jóvenes venezolanos tiene interés en estudiar una carrera universitaria larga, por lo que las aspiraciones a cumplir cuatro o cinco años para una licenciatura se han reducido entre la población<sup>55</sup>.

Gabriel Wald, psicólogo y director del Observatorio, detalló que esta motivación por estudiar una carrera larga se mantuvo hasta hace unos ocho años en casi 80 % de los jóvenes que egresaban de bachillerato. Sin embargo, esto cambió por la situación económica del país: «Se ha reducido a la mitad la aspiración para realizar una carrera larga. Sin embargo, ha aumentado el interés por estudiar ofertas cortas: cursos, diplomados, porque los jóvenes se van dando cuenta de que pueden hacer su camino profesional armando como una especie de lego y que pueden insertarse, cada vez con más velocidad, al entorno laboral»<sup>56</sup>.

Wald, resaltó que hoy día existe una urgencia económica en la familia, por lo que un estudiante promedio ya no dispone de cuatro o cinco años dedicados exclusivamente a la universidad: «Hay la sensación de que necesitan hacerse de tips y herramientas prácticas muy rápido para generar ingresos rápido»<sup>57</sup>.

## 2.5. Deterioro y daños de las instalaciones e infraestructura universitaria por falta de mantenimiento e inversión

-El 07 de febrero de 2024, se reportó que se cumplía más de 8 días sin el servicio eléctrico en la Universidad de Carabobo (UC), por la caída de una fase en la comunidad de

---

<sup>54</sup> Ídem.

<sup>55</sup> *Versión Final*. 21 de febrero de 2024. Solo un 40 % de los estudiantes venezolanos aspira a culminar una carrera universitaria larga. [https://versionfinal.com.ve/ciudad/solo-un-40-de-los-estudiantes-venezolanos-aspira-a-culminar-una-carrera-universitaria-larga/#google\\_vignette](https://versionfinal.com.ve/ciudad/solo-un-40-de-los-estudiantes-venezolanos-aspira-a-culminar-una-carrera-universitaria-larga/#google_vignette)

<sup>56</sup> Ídem.

<sup>57</sup> Ídem.

Naguanagua, resultando afectadas las actividades administrativas, de investigación y de educación en la UC<sup>58</sup>.

-A través de las redes sociales se conoció el estado de la Universidad Politécnica Territorial Kléber Ramírez en el municipio Campo Elías, estado Mérida<sup>59</sup>. Según la denuncia, los sanitarios no sirven, los salones no tienen servicio eléctrico y las áreas verdes están en pésimo estado<sup>60</sup>.

-Un grupo de estudiantes de la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez (UNESR), Núcleo Maturín, estado Monagas, denunció las malas condiciones de la institución, irregularidades para inscribir materias y el déficit de profesores que no han podido contratar por los bajos salarios<sup>61</sup>. La estudiante Alejandra Bermúdez aseguró que uno de los mayores problemas de la Universidad es el deteriorado estado de los baños, que no cuentan con lavamanos, agua y las puertas de los cubículos están dañadas. Por su parte, Edinson Salamanca, vocero estudiantil de la UNESR Maturín, indicó que, de 36 salones, solamente 15 cuentan con las llamadas “mesas-sillas y están incompletas” y aseguró que cada aula requiere alrededor de 40 pupitres<sup>62</sup>.

-El 23 de febrero de 2024, las escuelas de Educación y Administración y Contaduría de la Universidad Central de Venezuela (UCV) llegaron a cumplir un mes sin el servicio eléctrico, debido a una falla en los cables de alta tensión que afectó al edificio de Tránsito de la Ciudad Universitaria de Caracas<sup>63</sup>. Alrededor de 2.000 estudiantes de ambas escuelas han sido afectados por esta situación<sup>64</sup>.

---

<sup>58</sup> *Carabobo es noticia*. 07 de febrero de 2024. Más de ocho días sin electricidad sector Bárbula de Naguanagua. <https://caraboboesnoticia.com/mas-de-ocho-dias-sin-electricidad-sector-barbula-de-naguanagua/>

<sup>59</sup> *Mérida al día*. [@meridaaldia]. 21 de febrero de 2024. Buenos días por favor si nos pueden ayudar a difundir, en la universidad Kléber Ramírez necesitamos una mano amiga. [Imagen adjunta]. Instagram. [https://www.instagram.com/p/C3nIf\\_nuGbUkBPpGHRh-RImWYIfxay86hIgzZzIg0/](https://www.instagram.com/p/C3nIf_nuGbUkBPpGHRh-RImWYIfxay86hIgzZzIg0/)

<sup>60</sup> ídem

<sup>61</sup> *La Patilla*. 21 de febrero de 2024. Pocos profesores, sin pupitres y baños destrozados: Así “estudian” en la Universidad Simón Rodríguez en Maturín. <https://www.lapatilla.com/2024/02/21/pocos-profesores-sin-pupitres-y-banos-destrozados-asi-estudian-en-la-universidad-simon-rodriguez-en-maturin/>

<sup>62</sup> Ídem.

<sup>63</sup> *Efecto Cocuyo*. 23 de febrero de 2024. Dos escuelas de la UCV llevan 30 días sin luz, denunciaban profesores y estudiantes. <https://efectococuyo.com/la-humanidad/dos-escuelas-ucv-30-dias-sin-luz/>

<sup>64</sup> Ídem.

### 3. PERSECUCIONES CONTRA UNIVERSITARIOS

Durante el mes de febrero de 2024, registramos 3 ataques a universitarios:

-El 07 de febrero de 2024, **Anthony Uzcátegui**, estudiante de segundo año de Derecho en la Universidad de Los Andes (ULA), fue detenido por funcionarios del Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (CICPC) de Mérida<sup>65</sup>, luego de que la presidenta de la Corte de Apelaciones del Circuito Judicial Penal ordenara su arresto por estar grabando, con fines académicos, un audio de la audiencia oral y pública sobre el caso que mantiene privada de libertad a Naibelys Noel<sup>66</sup>, víctima de violencia contra la mujer y violencia institucional.

Un funcionario del CICPC informó a uno de los abogados defensores presentes que a Uzcátegui le imputarán el delito de obstrucción a la administración de justicia, establecido en el artículo 110 de la Ley Orgánica del Poder Judicial. Presuntamente también le imputarían el delito de espionaje, debido a que el Estado venezolano está siendo cuestionado por el caso de Naibelys Noel. La defensa del caso de Naibelys Noel, la lleva este Observatorio.

Al estudiante, además, se le violó su derecho a la privacidad cuando uno de los alguaciles presentes en la audiencia le revisó su teléfono para verificar que estaba grabando. Anthony Uzcátegui permanecerá al menos 48 horas injustamente privado de libertad en la sede del CICPC de Mérida, a la espera de que se fije la audiencia de presentación de su caso, como establece el artículo 356 del Código Orgánico Procesal Penal.

Pese a que se trató de una detención arbitraria en el marco de la audiencia de apelación por el caso de Naibelys Noel, la fiscal del mismo pidió que ese hecho no se registrara en el acta de la audiencia, alegando que se trata de un «caso mediático».

El 09 de febrero de 2024, Anthony Uzcátegui, fue liberado en una audiencia en la que le fue imputado el delito de acceso indebido, establecido en la Ley Especial de Delitos Informáticos, por esta razón tiene ahora una medida cautelar de presentación<sup>67</sup>.

---

<sup>65</sup> Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes. 07 de febrero de 2024. Cicpc detiene a estudiante de Derecho de la ULA que asistió a audiencia por el caso de Naibelys Noel. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2024/02/07/cicpc-detiene-a-estudiante-de-derecho-de-la-ula-que-asistio-a-audiencia-por-el-caso-de-naibelys-noel/>

<sup>66</sup>ULA Mujer. Jul 19, 2023. Jueza condena a 30 años de cárcel a Naibelys Noel, víctima de violencia vicaria. <https://ulamujer.org/jueza-condena-a-30-anos-de-carcel-a-naibelys-noel-victima-de-violencia-vicaria/>

<sup>67</sup> VPItv. 10 de febrero de 2024. Estudiante de la ULA fue excarcelado bajo medida cautelar de presentación. <https://vpitv.com/lo-ultimo/estudiante-de-la-ula-fue-excarcelado-bajo-medida-cautelar-de-presentacion/>

-El 07 de febrero de 2024, a través de las redes sociales del Centro de Derechos Humanos de la UCV, se conoció que el profesor **Joel García**, fue amenazado por un sujeto mientras se encontraba a las puertas del Tribunal 2 de Control del Área Metropolitana de Caracas, junto a los cónsules generales y adjuntos de Chile en Venezuela<sup>68</sup>. García, es especialista en derecho penal, profesor de la UCV y abogado defensor de presos políticos en Venezuela.

-El 09 de febrero de 2024, **Rocío San Miguel**, activista, defensora de los Derechos Humanos, directora de la ONG Control Ciudadano y profesora universitaria de la UCV, fue detenida por agentes de la Dirección de Contrainteligencia Militar (DGCIM) y el Servicio Bolivariano de Inteligencia (SEBIN), cuando intentaba salir del país por el Aeropuerto Internacional de Maiquetía Simón Bolívar<sup>69</sup>. San Miguel es experta en seguridad de la nación y asuntos militares.

El 12 de febrero, 262 ONG, rechazaron la detención arbitraria y la desaparición forzada por más de 60 horas de San Miguel<sup>70</sup>. Según el comunicado transcurrieron 2 días sin que sus familiares, abogados y la sociedad en su conjunto tuviera conocimiento de su paradero, de su vida e integridad física, convirtiéndose en un hecho público y notorio su desaparición forzada. A las 5 pm del 11 de febrero, el titular del Ministerio Público Tarek William Saab reconoció, a través de su cuenta de X (Twitter), la detención de la defensora, alegando una supuesta orden de aprehensión por estar presuntamente vinculada a tramas conspirativas<sup>71</sup>. Sin embargo, se desconoce aún su paradero, el cuerpo de seguridad a cargo, ni se ha podido constatar su estado de salud física e integridad<sup>72</sup>.

La detención de la que es víctima Rocío San Miguel se enmarca en las políticas del gobierno venezolano de criminalización y persecución de la labor de promoción y defensa de los derechos humanos y de cierre del espacio cívico en Venezuela, ambas políticas basadas en la consideración del rol de activistas sociales y defensores de derechos humanos como «enemigos internos» y de participar en supuestas conspiraciones e intentos de «magnicidios»<sup>73</sup>. Constituye asimismo una expresión de las continuas

<sup>68</sup> Centro DDHH UCV. 07 de febrero de 2024. Nuestra solidaridad al profesor universitario y abogado defensor de presos políticos en Venezuela, Joel García. [Imagen adjunta]. Instagram. <https://www.instagram.com/p/C3EKIUauv7M/?igsh=aGd6OHFIMXQ0bzBk>

<sup>69</sup> *El Nacional*. 11 de febrero de 2024. Denuncian detención de la defensora de DD HH Rocío San Miguel. <https://www.elnacional.com/venezuela/denuncian-detencion-de-la-defensora-de-dd-hh-rocio-san-miguel/>

<sup>70</sup> Foro Penal. 12 de febrero de 2024. Comunicado por la liberación de Rocío San Miguel. <https://foropenal.com/comunicado-por-la-liberacion-de-rocio-san-miguel-ultima-version-12-2-2024/>

<sup>71</sup> Ídem.

<sup>72</sup> Ídem.

<sup>73</sup> Ídem.

violaciones a los derechos humanos que ocurren en nuestro país y la profundización del patrón de detenciones arbitrarias, seguidas de incomunicación, como mecanismo para reprimir, amedrentar e intentar silenciar las voces de quienes dicen la verdad de lo que sucede en Venezuela<sup>74</sup>.

El 13 de febrero autoridades de la UCV, indicaron que el caso de la profesora San Miguel ha estado marcado por opacidad y confusión por parte de las autoridades y exigieron a Nicolás Maduro apearse al marco legal vigente: «Dadas las circunstancias de opacidad y confusión que rodean su detención y la de sus familiares y allegados, estas autoridades rectorales expresan su profunda preocupación y exhortan con firmeza a los organismos competentes a actuar con estricto apego al marco legal vigente»<sup>75</sup>.

#### 4. IRREGULARIDADES EN LA CREACIÓN DE NUEVAS UNIVERSIDADES

Como este Observatorio ha venido denunciando desde hace varios años, los gobiernos de Chávez y Maduro, han continuado con la política de anuncios y creación de nuevas universidades, nuevas sedes e intervención de universidades sin condiciones mínimas para asegurar la calidad de formación, el presupuesto necesario para mantenimiento, adquisición de tecnologías, mucho menos con condiciones salariales para el personal universitario<sup>76</sup>. Además de que son universidades donde el proselitismo político y la imposición del pensamiento único prevalece, faltando a los principios interamericanos de la libertad académica<sup>77</sup>. También, este Observatorio ha denunciado que ni las mismas autoridades en Venezuela conocen cuantas universidades hay en el país, debido a que distintos representantes del gobierno dan cifras diferentes sobre las mismas.

-El 16 de febrero de 2024, Pedro Tellechea, ministro de Petróleo anunció que en 2024 será creada la Universidad de los Hidrocarburos<sup>78, 79</sup>. Esta Universidad anunciada por Tellechea en 2024, según la Gaceta Oficial N° 39.239, del 11 de agosto de 2009, quedó

<sup>74</sup> Ídem.

<sup>75</sup> Víctor Rago. [VictorRago\_UCV] 13 de febrero de 2024. Las autoridades rectorales de la UCV sobre la detención de la profesora Rocío San Miguel: [https://x.com/VictorRago\\_UCV/status/1757526842112627183?s=20](https://x.com/VictorRago_UCV/status/1757526842112627183?s=20)

<sup>76</sup> Observatorio de Derechos Humanos. 30 de abril de 2019. El sistema paralelo universitario en Venezuela. 2003-2019. <https://www.uladdhh.org.ve/index.php/2019/04/30/informe-el-sistema-paralelo-universitario-en-venezuela-2003-2019/>

<sup>77</sup> Ídem.

<sup>78</sup> Noticias 24hr. [@noticias24hrs]. 16 de febrero de 2024. El ministro de Petróleo, Pedro Tellechea, anunció que este año será creada la Universidad de los Hidrocarburos. [https://www.instagram.com/p/C3bZNuxJ3Jp/?utm\\_source=ig\\_web\\_copy\\_link](https://www.instagram.com/p/C3bZNuxJ3Jp/?utm_source=ig_web_copy_link)

<sup>79</sup> Últimas Noticias. 16 de febrero de 2024. Tellechea: vamos a tener este año la Universidad de los Hidrocarburos. <https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/general/tellechea-vamos-a-tener-este-ano-la-universidad-de-los-hidrocarburos/>

plasmada la creación de la Universidad Venezolana de los Hidrocarburos, en el marco de la Misión Alma Mater<sup>80</sup>. Según portales estatales, en 2011 esta universidad entró en funcionamiento y hasta 2019 había egresado de sus aulas 208 profesionales en maestrías y 130 en estudios de diplomado que aportan productos tangibles para la solución de problemas en las diferentes áreas operacionales de Petróleos de Venezuela, S.A. (PDVSA)<sup>81</sup>.

-El 27 de febrero de 2024, Ernesto Luna, gobernador de Monagas, anunció la próxima entrega de una nueva sede de la Universidad Nacional Experimental Rómulo Gallegos, que, según el mandatario, beneficiará a más de 7.000 estudiantes<sup>82</sup>.

Esto evidencia, una de las tantas irregularidades denunciadas por este Observatorio en cuanto a la creación, legitimidad de información y “logros” referentes a la educación universitaria del actual régimen.

---

<sup>80</sup> VTV. 12 de agosto de 2019. Universidad Venezolana de Hidrocarburos celebra su décimo aniversario. <https://www.vtv.gob.ve/universidad-venezolana-hidrocarburos-decimo-aniversario/>

<sup>81</sup> Ídem.

<sup>82</sup> *Últimas Noticias*. 23 de febrero de 2024. 7.900 estudiantes estrenarán nueva sede de la Unerg en Maturín. <https://ultimasnoticias.com.ve/noticias/monagas/7-900-estudiantes-estrenaran-nueva-sede-de-la-nerg-en-maturin/>



UNIVERSIDAD  
DE LOS ANDES  
VENEZUELA

[www.uladdhh.org.ve](http://www.uladdhh.org.ve)



Av. Alberto Carnevali  
Núcleo Universitario Pedro Rincón Gutiérrez.  
Entrada estacionamiento. Facultad de Arquitectura y Diseño.  
La Hechicera